

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA ÉPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATRIB.

SUSCRIPCIÓNES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 545 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 1.º DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 24,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICIÓN.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

La maestría de Cartagena prosigue con actividad la construcción de cartuchos habiendo ya en el día una existencia de 2.346.000.

Segun las indicaciones que hacen los diarios franceses puede juzgarse el sentido en que se hallan redactadas las contestaciones de las potencias del Norte á las proposiciones de Francia é Inglaterra acerca de la cuestión italiana. Respecto á Rusia y Prusia parece que dicha contestación no es ni del todo favorable, ni del todo contraria al arreglo propuesto por las dos potencias occidentales. El príncipe Gorschakoff y el baton de Schleinitz, al mismo tiempo que rechazan el principio de la soberanía nacional, que consideran polígono para la paz de Europa, no se niegan, sin embargo, de una manera absoluta, á tomar en cuenta las exigencias y las necesidades políticas nacidas de la situación actual, y aun aceptan el programa inglés como un punto de partida para las negociaciones que podrían entablarse entre las grandes potencias con el objeto de arreglar definitivamente la suerte de Italia.

La Junta superior de venta de Bienes nacionales, en sesión celebrada ayer, ha aprobado los expedientes de subastas de 1,487 fincas, que sacadas á licitación por 42.910,935 rs., han ascendido en remate á 74.564,127 rs., resultando un exceso á favor del Estado y de las corporaciones á que pertenecen las fincas, de reales vellón 31.653,192.

Este resultado, unido al obtenido en la sesión del día 11 del actual, presentan un total general en el presente mes de febrero de 2,436 fincas vendidas y aprobadas, cuya tasación de 56.998,313 rs. subió en el remate á 101.499,839.

En el hospital militar de Cádiz están dando muestras de gran abnegación y filantrópicos sentimientos los caballeros de San Juan de Jerusalén, encargados de la asistencia de los heridos. Con motivo de la toma de Tetuan, los obsequiaron con una abundante comida, y tres veces á la semana les reparten tabaco, vino y bizcochos.

Noticias de América que alcanzan hasta el 11 de febrero, anuncian que la Cámara de comercio de Nueva-York ha dirigido una memoria al Congreso de Washington, para que medie en la guerra de Inglaterra y Francia contra China.

Al fin publica la Gaceta de Viena el decreto imperial que concede á los israelitas austriacos el derecho de adquirir sin restricción ninguna toda especie de propiedades inmuebles en doce de las principales divisiones del territorio del imperio. Igual derecho se otorga en el antiguo reino de Galicia, en la Bucovina y en la provincia de Cracovia, á los judíos que hayan obtenido el grado de oficial en el ejército, así como á las personas de esta religión que hayan cursado ó cursen en las escuelas públicas, con tal que concluyan su estudio en estos establecimientos.

Una de las dos ciudades de los Dardanelos, acaba de ser teatro de una espantosa desgracia. Un voraz incendio, que empezó cerca del consulado de Francia, ha destruido todo el barrio de orilla del mar, y aunque hasta ahora no ha podido fijarse el número de víctimas. Se cree que sean muchas. Cinco mil habitantes que contaba el citado barrio, han quedado reducidos á la miseria, porque todas las casas han desaparecido, excepto la iglesia latina, que es de piedra.

La insurrección de la India inglesa, á juzgar por algunas correspondencias de Inglaterra, parece tomar nuevo incremento. Una comunicación de Bombay dice, que Nana-Saib, tantas veces muerto y resucitado en los periódicos ingleses, está á la cabeza de una fuerza tan aguerrida como numerosa. Se asegura que ha sufrido, en efecto, una persecución vigorosa y asidua; pero que ha sabido burlarse de ella en las montañas de Uda, disfrazado de mendigo. Parece que en la India preocupa mucho la atención general la expedición que la Inglaterra prepara contra la China.

Al hacernos cargo del impreso clandestino que estos días ha circulado por Madrid señalando á las iras populares á unas 62 personas, dijimos que tan inhumano papelucho tenía trazas de haber sido ideado por persona que gasta guante amarillo. El Horizonte replicó á nuestra observación diciendo que

la moda de los guantes de ese color ha pasado ya: nuestro colega La Epoca, haciéndose cargo anoche de las palabras del Horizonte, dice lo siguiente:

«No disputaremos sobre la mayor ó menor probabilidad de que los guantes amarillos sean hoy usados por esta ó la otra clase de sociedad, pero nos permitiremos llamar la atención de nuestros lectores sobre dos circunstancias: primera, sobre la insistencia con que los periódicos de la liga quisieron hacernos creer que en los días en que el pueblo de Madrid se entregaba á la expansión de su entusiasmo por el glorioso triunfo de Tetuan, se mezclaban á aquellas patrióticas manifestaciones algunos *muecas* ó ciertas personas que figuran en el ánimo, y segunda, sobre la absoluta insignificancia política de algunos de los nombres que el periódico anónimo contiene. A parte de esto que nos limitamos á apuntar, diremos que la lista en cuestión solo nos ha parecido el desahogo impotente de algun visionario ó algun loco. Puede, pues, tranquilizarse la esquisita susceptibilidad del diario neo y de sus comilitones de la liga.»

El Sr. D. José Ramon Camacho, consultor del cuerpo de Sanidad de la armada, ha sido nombrado jefe facultativo del arsenal de Cartagena.

Los oficiales residentes en Cartagena han abierto una suscripción para socorrer á aquel de sus compañeros que se haya inutilizado en la campaña después de haberse distinguido en primera línea: hasta hoy han reunido cerca de 8,000 rs.

Ayer tarde llegó á Cádiz la correspondencia de ultramar conducida por el vapor-correo *Almogavar*. También arribó á dicho puerto la fragata americana *Flora*, procedente de los Estados-Unidos, con 1,167 barricas de tabacos.

La Dirección general del cuerpo administrativo del ejército prosiguiendo en su pensamiento de mejorar el material que corre á su cargo, sin que haya podido apartarle de él el cuidado que debe á las atenciones del ejército, se ocupa hoy de mejorar las camas, así de los cuarteles, como de los hospitales, estando reuniendo al efecto, los datos y diseños necesarios.

S. M. la Reina acompañada de su augusto esposo pasó ayer tarde por el Retiro en carretela descubierta, entrando después en los jardines reservados.

Anteayer salió de esta corte para Alicante, con destino al ejército, un gran convoy del que forman parte 600 cajones de galleta, quedando disponibles sobre 2,000 en almacenes. Terminada por la factoría de esta plaza la elaboración de la cantidad de este artículo que se le encomendó, parece se dispondrá por la Dirección general, continúe aquella. Aunque la calidad del artículo parece ya inmejorable, el Excmo. señor intendente de este ejército, vigila incesantemente porque se introduzcan en la elaboración cuantas mejoras y economías puedan imaginarse.

Por real orden de 25 del corriente se ha dispuesto que á los segundos maestros de la fundición de Sevilla, se les abone el sueldo mensual de 600 rs. en lugar del de 500 que en el día tienen asignado, y que se creen dos plazas de obrero de primera clase con el sueldo mensual de 500 rs., para estímulo de los de esta clase que actualmente tienen el de 400.

La ciencia económica comienza á ser estudiada en nuestro país con alguna detención, y divididos en dos bandos los economistas, cada cual se afilia á su partido para comunicarle nueva vida ó para dar pruebas de su existencia; ya la libre-cambista parece que sostiene que la antigua escuela va desapareciendo, y los proteccionistas, ó sean sus contrarios, para combatir esa opinión, pronuncian palabras como estas que copiamos de un periódico de anoche.—«Al paso que la propaganda ha logrado brios, los partidarios de la protección han ido saliendo de sus tiendas, cada cual se ha dirigido ó va acudiendo á su puesto de honor, y la idea rancia comienza á reaparecer en España en toda la altura de la verdadera ciencia, con toda la fuerza y esplendor que los progresos de la época la infunden, y las necesidades del país reclaman.»

Don Agustín Guimerá, del comercio de Santa Cruz de Tenerife, en representación de una persona que desea guardar el incógnito,

ha hecho el donativo de 64 sábanas, 9 mantas de abrigo de algodón, 2 colchas blancas, 12 colchas de colores, 6 id. de zaraza y 14 almohadas de algodón, con destino al hospital militar de aquella plaza.

Se han comunicado las órdenes oportunas para el establecimiento de un hospital provisional en el real sitio del Pardo, para la asistencia de las tropas que allí se ejercitan en el tiro.

A los pocos días de anunciada en Puerto-Rico la admisión de donativos voluntarios para auxiliar los gastos de la guerra de África, se habían reunido solo en la capital y en la ciudad de Ponce, mas de 100,000 duros.

En Málaga han circulado estos últimos días algunas monedas falsas de cinco duros. Parece que son fabricadas en Barcelona.

De los periódicos y cartas extranjeras extractamos las curiosas noticias siguientes:

El Museo británico de Loudres contiene además de un gran número de ejemplares en objetos de historia natural, la biblioteca mas completa que existe en Inglaterra. Se acaba de decidir la separación, debiendo salir á otro local los primeros.

En las cámaras inglesas se trata de legalizar el matrimonio de viudos con cuñadas. El duque de Marlborough es el jefe de los que se oponen al proyecto; bajo su presidencia han tenido lugar *meetings* y se anuncian los puntos donde se recogen firmas para las solicitudes hechas en contra del mismo. Este duque conoce sin duda el epigrama de Martinez de la Rosa, cuñados en paz y juntos? No hay duda que están difuntos.

El tribunal de policía de Westminster no ha podido describir al autor del siguiente anuncio; pero de sus indagaciones aparece que es un medio de estufa. El anuncio dice así: «Empleo lucrativo.—Los que deseen ganar 20 duros por semana sea para divertirse ó por necesidad, remitirán 43 rs. á Harvey 35 upper-Belgrane place Londres.»—Las cartas remitidas no reciben contestación.

El emperador francés ha contribuido con 1,000 francos á la suscripción abierta para edificar en Niza un monumento al mariscal Massena.

El general inglés T. Wright acaba de morir á los ochenta y cuatro años de edad. Estuvo en la campaña de Egipto en 1801, y la última escena de activo servicio en que tomó parte, fue en el sitio de Argel en 1816.

Las contribuciones sobre el saber llaman los ingleses al derecho que paga el papel, el timbre impuesto á los periódicos, etc. Hay sociedades para promover la abolición de las mismas, y han conseguido que el ministro de Hacienda presente en la actual legislatura un proyecto suprimiendo el derecho sobre el papel, del que decía el doctor Watto en Manchester en una *meeting* reciente, «que obstinaba la literatura y la educación, impedía el comercio, derrochaba el capital, perjudicaba la renta, fomentaba el contrabando, por lo que debía ser abolido.»

La salud del rey de Prusia ha empeorado tanto en los últimos días, que se temía su muerte.

La gran duquesa de Baden ha dispuesto en su testamento que el Estado de Umkirch lo herede la princesa de Hohenzollern-Sigmaringen, la villa cerca de Baden la duquesa de Hamilton y los bienes de Mannheim el sucesor de la corona de Sajonia.

El profesor Wharton Jones ha inventado unos cristales con los que mirando cualquier estampa se produce un efecto estereoscópico. Estos cristales sustituidos en toda clase de anteojos binoculares, presentan las objetos de una manera maravillosa determinando con la mayor exactitud la posición relativa de las partes que proyectan á que receden á grandes distancias.

En nuestras columnas anunciamos días pasados que el Rajah de Kappoorthulla contraía matrimonio con una señorita cristiana. El mismo ha establecido una misión que sostiene exclusivamente y estudia la Biblia para recibir el bautismo. Este es el primer caso en que un jefe indiano promueve en sus Estados el cristianismo.

En el último baile nacional que tuvo lugar en Pesth, todos los concurrentes vestían el traje húngaro. Las bellas Magyars llevaban la *parta*, que es un adorno de cabeza lindísimo. Consiste en una gorra pequeña de terciopelo negro ó grana, de la que cuelgan por los hombros cintas anchas bordadas de oro ó plata; á veces la *parta* es una diadema de oiedras preciosas de la que están prendidas

cintas. Los cuerpos eran de seda de color, y las faldas de raso blanco y gasa. Además todas llevan la *mente*, que es un capote de seda ó cachimir bordado de plata ú oro, con un vivo de pluma de cisne, según lo usan las solteras; y de terciopelo con ricas pieles y botones de oro y turquesas para las señoras de edad.

El 19 del actual el vapor *Ondine*, que hace sus viajes de Dublin á Londres, sufrió un choque, de cuyas resultas se sumergió pereciendo cincuenta pasajeros, y veintuno lograron salvarse. El *Ondine* era un buque desgraciado; pocos días antes chocó contra otro bajel, ahogándose el piloto y algunos marineros.

Ya han principiado los trabajos del ferrocarril subterráneo en Londres que estarán finalizados en el término de dos años. Entonces todo el comercio y la mayor parte de los que transitan por las aglomeradas calles de aquella ciudad, serán conducidos veinte y cinco pies debajo de su nivel, en subterráneos que solo tendrán dos ventiladores. Los carruajes para los pasajeros estarán alumbrados con gas portátil. Habrá una doble vía, que será mixta, y el acarreo de las mercancías se efectuará por la noche dedicándose el día á la conducción de los viajeros que transitarán cómodamente por las entrañas de la tierra.

Segun escriben de Segovia, el señor conde de los Villares ha retirado su candidatura en la próxima elección de diputado á Cortes, que dentro de algunos días ha de verificarse en dicha ciudad. Entre los candidatos que se presentan con mas ó menos probabilidades, se citan á los señores Llorente Mojados, vizconde de Armeica y otros varios.

Se nos ruega llamemos la atención sobre la conveniencia y justicia de que se declare que las pensiones concedidas y que se concedan á los soldados, cabos y sargentos inutilizados en campaña, como los retirados á los jefes y oficiales inutilizados en los actos del servicio, sean pensiones remuneratorias comprendidas en la ley de compatibilidad de haberes, para que puedan percibir estas y el sueldo de los destinos civiles que desempeñen.

Nos escriben de Ceuta y de otros puntos donde se hallan establecidos los hospitales militares del ejército de Africa, que en el cuerpo de practicantes figuran algunos que no tienen ni los títulos, ni los conocimientos indispensables para ejercer esta profesión con fruto y utilidad del servicio. Esto nada tiene de extraño, si se tiene en cuenta la apremiante urgencia con que fue preciso atender al servicio de los hospitales en los primeros momentos, dotándolos del número considerable de servidores que necesitaban. El digno director general, señor García Briz, deseaba vivamente que ninguno fuera admitido sin examen previo, pero faltaba el tiempo para verificarlo y la necesidad era apremiadora.

Hoy que la guerra ha entrado, por decirlo así, en su estado normal, creemos que el remedio es fácil y sencillo, y para obtenerle, bastaría que se exigiesen con el mayor rigor sus títulos á los que se dijeran tenerlos y sus matrículas originales y certificación del año anterior á los que dijeran estar estudiando en la actualidad, escluyendo á los que, bajo escusas de cualquier género, no presentasen dichos documentos.

Con esta medida ganaría mucho el buen servicio de nuestros hospitales militares y el buen nombre de una clase digna de consideración, por haber recibido una educación práctica en muchos años de trabajo, y pertenecer á una carrera facultativa.

El doctor Shaw, en la última sesión de la Sociedad geográfica, leyó una Memoria escrita por el ingeniero Wheelwigh, relativa á la construcción de un ferrocarril que atravesase la cordillera de los Andes, desde Caldera, via de Córdoba, al Rosario, en la Plata. Este camino no es imposible, aunque de difícil construcción; para la América del Sur, es de una importancia grande, y á Inglaterra la acercaría mucho á la Australia.

En el mercado de ayer se vendieron 1,373 fanegas de trigo de 46 rs. á 53; quedaron por vender 4,895 fanegas. La cebada de 28 á 32 1/2 reales fanega; la algarroba á 34 rs.

El puente de Lascellas, que acaba de construirse en la provincia de Huesca, y de cuya prueba dimos conocimiento á los lectores de LA CORRESPONDENCIA, es una obra notable. Tie-

ne sobre 100 metros (330 pies) de longitud y 126 pies de elevación. Ejecutado con operarios y braceros del país y sin otro género de andamiage que la misma obra, los pueblos han visto con sorpresa colocar el tramo, que pesa 200 toneladas, en el brevísimo espacio de cuatro meses, sin que durante esta peligrosa operación, ni desde que dieron principio las obras, hace mas de tres años, haya que lamentar la mas leve desgracia. Esta circunstancia y lo atrevido de la empresa, dan idea de la habilidad y prudencia con que se han dirigido los trabajos y de la subordinación que ha reinado en ellos.

El puente de Lasullas se diferencia de todas las obras de su clase ejecutadas dentro y fuera de España. Los cables pasan, en sus dos terceras partes, por debajo del tablero, á cuya feliz disposición es principalmente debida la gran rigidez que ofrece, y que es comparable con la de los modernos puentes de palastro.

En Huesca, Baskastro y demás pueblos de ambos partidos, se hacen grandes preparativos para dar á la inauguración una solemnidad proporcionada á la importancia y mérito de la obra, y á la utilidad que de ella espera el país.

Como prueba de que el teniente coronel primer jefe del batallón provincial de Granada D. José Wambaesén, no se hallaba tan desprevenido como se ha dicho en la terrible y para nosotros desgraciada acometida de los riffeños al frente de la plaza de Melilla, asegura un suscriptor á *El Correo de Andalucía*, que ha visto el uniforme de aquel desgraciado jefe agujereado por las balas que hirieron al Sr. Wambaesén.

La *Cronica de Gibraltar* del 23 se ocupa ya en el resultado de las negociaciones iniciadas por los marroquíes, y sus reflexiones merecen ser conocidas:

«El sultan de Marruecos rechaza las condiciones de paz del gobierno de España, y el flujo de la invasión española adelantará, quedará estacionario ó recederá, exactamente en proporción al importe del tesoro y al número de hombres que España quiera ó pueda sacrificar en la continuación de sus conquistas en Africa. Se dice generalmente que la indemnización pedida fue de diez millones de duros y no de veinte como habíamos oído; pero que exigían cesion de territorio, en la que estaba incluida la ciudad de Agadir en la costa del Oeste, treinta leguas al Sur de Mogador, y conocida antes por el establecimiento de los portugueses de Santa Cruz.»

«Hace dos días se leyó en la mezquita principal de Tánger una carta del Sultan, anunciando que venia á las provincias del Norte, con una fuerza grande, declarando que habia poca probabilidad de concluir la paz con los españoles, que tenia dinero para continuar la guerra, la cual proseguiría aun cuando perdiese todos sus puertos. Suplicaba á todos los verdaderos creyentes á que se levantarán en defensa de su país, y decía que habia dado órdenes á los moros para que diesen muerte á los que se aprovechaban de la confusión de una guerra extranjera para satisfacer su afección á la rapiña, siendo un suplicio para sus paisanos y despreciables para el enemigo.»

«El Sultan ha licenciado á la caballería árabe que saqueó á Tetuan, después de haber sido diezmada por los montañeses hostiles, los que decapitaron á muchos de sus jefes.»

«Es probable que la presencia é influencia del Sultan en el teatro de la guerra estimulará el valor de sus soldados, pero no puede transformar sus tropas en un ejército organizado y disciplinado. Su fuerza real está en el carácter guerrero, nómada y depredatorio de sus súbditos, que rodearán, molestarán y desesperarán finalmente al ejército invasor que trate de penetrar en el interior.»

«El ejército español se marcha tierra adentro, como el viajero de Goldsmith «arrastraría á cada paso una cadena mas larga;» pero por otra parte los puertos de Marruecos no ofrecen resistencia formal á expediciones bien organizadas. La artillería es un arma que entienden tan poco los moros, que aun cuando tengan como en Tánger, cañones ingleses contruidos en estos últimos años, parece muy dudoso que los cañoneros conserven sus puertos despues del primer disparo.»

«No aparece razon por la que España no estienda sus posesiones indefinidamente en las costas de Berbería, pues así como es dueña de Melilla, el Peñón, Alhucemas y Ceuta, puede mantener cada puerto de Berbería con guarniciones adecuadas.»

«Esto cerraría el Imperio á toda relacion con el resto del mundo y dañaría mas al comercio europeo que al emperador de Marruecos. La alusion hecha por el Emperador al ver posible la pérdida de sus ciudades marítimas, prueba que conoce su inhabilidad para defenderlas, que espera que los gobiernos europeos hagan demostraciones al de España para que restrija adquisiciones extensas de territorio en la costa.

«La novedad de la lucha ha hecho que se mire con gran interés el desembarco y las primeras operaciones del ejército español. Ya hemos visto la clase de resistencia que ofrecen los moros; y en lugar de batallas y grandes victorias, oiremos probablemente que la guerra se hace crónica con escaramuzas perpetuas y pequeños combates.»

El periódico inglés se contrasta, como ven nuestros lectores, de las dificultades que tenemos que vencer; pero eso es cuenta nuestra, y en verdad, que despues de la marcha desde el Serrallo á Tetuan no sabemos qué dificultades mayores puedan oponerse.

No nos admira que se reconozca nuestro derecho á poseer mos territorio, pero sí nos sorprende que un periódico ilustrado diga que el comercio se resentiria, siendo nosotros dueños de algunos de los puertos del Océano. ¿Espera por ventura mejor trato de los marroquíes?

La diputacion provincial de Barcelona ha aprobado por unanimidad una proposicion reducida á que se hagan extensivas á los voluntarios de Cataluña ó á sus familias, las pensiones acordadas para los soldados sorteados por la provincia que queden inutilizados ó mueran en la guerra de Africa; á que se abra una suscripcion para erigir en Barcelona un monumento que perpetúe la memoria de la guerra de Africa, recordando á las generaciones venideras los mas gloriosos hechos de nuestras armas, los nombres de los ilustres caudillos que han conducido nuestros soldados á la victoria; los de los cuerpos que han formado el ejército expedicionario; los sentimientos nacionales que esta guerra ha hecho vibrar en todos los corazones, y la influencia que la misma ha tenido en la condicion política de nuestra patria; para regalar dos espadas de honor, una al Excmo. señor duque de Tetuan, por las relevantes dotes militares que ha ostentado como general en jefe y en representacion del ejército y marina que combaten en Africa, y otra al Excmo. señor conde de Reus, por su pericia y valor, y en representacion del heroico comportamiento que los soldados y voluntarios hijos de este país, han tenido en Africa, como dignos émulos de los capitanes y soldados que en la edad media hicieron humillar mil veces á sus enemigos ante las barras catalanas; y para entregar á las familias de D. Victoriano Sagrañés y D. Mariano de Moxó una cantidad invertida en títulos de la Denda para alivio de su infortunio.

Se ha aumentado hasta seis el número de intérpretes franceses de la lengua china destinados á la expedicion que se prepara para el Celeste Imperio.

Por el ministerio de Estado francés se ha concedido á la ciudad de Orleans la cantidad de 5,000 francos, como auxilio para la adquisicion de la casa de Diana de Poitiers.

Las últimas noticias del Japon anuncian que acaban de declararse abiertos al comercio europeo los puertos de Swtoró y Taiwan, y las demás estensivas á los ingleses y las demás potencias, las concesiones del tratado americano.

Sabemos con referencia á partes de anoche que la escuadra sigue en Algeciras, ocupándose los buques en renovar el combustible: en Tetuan seguía el desembarco de acémilas. El viento. Este apuntaba otra vez, siendo de temer que hubiera que suspender de nuevo las operaciones. El general en jefe de las fuerzas navales se preparaba á salir hacia la rada de Tetuan para conferenciar con el general en jefe.

Creemos que hoy quedará abierta al público la explotacion del ferrocarril de Sevilla á Jerez. Hemos oido grandes elogios de la construccion de este camino.

Una de las lanchas compradas en Málaga y que remolcaba el falucho Catalan, se ha perdido durante el último temporal. El falucho sufrió tambien bastantes averías.

Anoche fondó en Alicante el vapor sardo Febo, procedente de Tarragona: conduce heno y carne salada para Tetuan.

De Cádiz salió ayer el Ville de Lyon para las aguas de Tetuan con tropa dada de alta en los hospitales y muchas acémilas.

Mas de 400 de estas se han enviado al ejército en estos últimos dias.

A Barcelona llegó tambien ayer el vapor inglés Stella.

Ha llegado á Cádiz el general Pierrard de paso para Tetuan.

Anoche se estrenó la *Generentola*. En gracia de la señora Tribelli, seremos indulgentes con los demás; pero nos asombra que la direccion del teatro haya repartido la ópera de una manera tan infeliz y consentido la representacion despues de lo que debieron promover los ensayos.

La educacion musical de los cantantes modernos es poco á propósito para las óperas de Rossini, cuya ejecucion exige estudios serios: ni Pavaní, ni Squarcia, ni las dos damiselas, á pesar de su insignificante parte agradaron al público: Rivera regular y los honores de la funcion fueron exclusivamente para la señora Tribelli que alborotó en el rondó final, siendo llamada á la escena repetidas veces y obsequiada con coronas y palomas.

Esta noche se repite la ópera.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Viena 28.—Sigue el pánico en la Bolsa á consecuencia de los rumores de que Cerdeña aumenta sus armamentos.

Turin 28.—Ricasoli ha prohibido en Toscana cinco periódicos católicos que se publican en el Piamonte, y que con pretexto de religion se mezclan en política.

Paris 28.—Los periódicos desmienten la noticia de la alianza entre Rusia y Austria: desde su principio pusieron en duda la noticia; pero los diarios de la tarde, al paso que desmienten el hecho, escusan á «El Morning Chronicle» que lo publicó. Se asegura que este periódico es el órgano de la embajada francesa en Londres.

Marsella 28.—Hay indicios probables de que Cochinchina pida la paz con condiciones razonables. La expedicion aliada no carece de nada.

Paris 25.—Quedan el 3 francés á 63 1/2; el 4 1/2 á 97 9/16; el interior español á 43; el exterior á 41 5/8; el diferido á 33 1/4; el amortizable á 12.

Londres 25.—Quedan los consolidados de 94 3/4 á 7/8.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE. En Perpignan ha fallecido el súbdito español D. Luis Mendez y Tobajos, actor dramático, de edad de 70 años, que murió en Broulou á consecuencia de un golpe recibido en su viaje desde Figueras al expresado punto.

Los efectos que fueron de la propiedad del citado Tobajos, así como tambien la suma de 219 francos en moneda francesa, y 200 reales en moneda española, obran en poder del referido cónsul en Perpignan, ante el cual habrán de deducir sus derechos los que se consideren herederos del finado.

La sociedad del gran teatro del Liceo de Barcelona ha entregado al capitán general del distrito de Cataluña la cantidad de 35,456 reales, producto de un baile destinado al socorro de los soldados heridos del ejército de Africa.

Los empleados en la Direccion facultativa de las obras del ferrocarril de Barcelona á Zaragoza y los del canal de Urgel, han pteso á disposicion del capitán general de Cataluña 14,737 rs., que destinan para socorro de los soldados heridos del ejército de Africa que resulten inutilizados.

Como adición á las listas publicadas anteriormente, inserta hoy la *Gaceta* otra de varios donativos de grandes de España, á favor de los heridos en Africa, importante 165,000 reales.

El señor conde de Molke, ministro plenipotenciario de Dinamarca, en Madrid, donde se ha hecho digno de las mayores simpatías y singularmente en las negociaciones para arreglar los asuntos pendientes entre su gobierno y el nuestro, sale hoy para Lisboa con objeto de entregar sus cartas de despedida como ministro que ha sido tambien de Dinamarca, cerca de la corte de Portugal. Ya hemos dicho que el señor conde de Molke ha sido trasladado por su gobierno á Paris. Los tratados relativos á la abolicion del peaje del Sund y á las cuentas ha largo tiempo pendientes entre España y Dinamarca, fueron firmados el día 23 por el Sr. D. Saturnino Calderon Collantes y el expresado señor conde de Molke.

La *Patrie* resume en los siguientes términos el contenido de las contestaciones que parece seguro han enviado ya á los gabinetes de Londres y Paris, los de Viena, Berlin y San Petersburgo sobre las proposiciones inglesas para el arreglo de la cuestion italiana.

«Las tres potencias, dice el diario francés, al interesarse aunque en diferente grado, por la situacion de los soberanos destronados en la Italia central, lamentan que aquellos hayan perdido sus tronos, y no reconocen el principio en cuyo nombre han sido derribados.

La política puede expresarse en dos palabras: una manifestacion de afecto en favor de los príncipes, y una protesta contra un principio. Pero los príncipes caen y el principio permanece.»

Los pobros niños moros inspiran mucha compasion al médico señor Freen que escribe desde Tetuan: «Todos los dias me dice «á Dios» una criatura de cuatro años hermosa como un ángel y llamada Jaducha.—Está siempre junto á su abuelo, que dice no quiere que se aparte de su lado y que está leyendo siempre unos papeles, que dice son la ley del profeta.—Y nó sé por qué á la niña Jaducha le han enseñado á decir «á Dios».—Siempre me saluda con cariño; pero si le digo que se venga conmigo se asusta.—Infeliz criatura que ignora que yo tal vez la quiera mucho mejor que su abuelo.»

El órden con que marchaba nuestra escuadra á bombardear á Arzilla y Larache era el siguiente segun una correspondencia de Algeciras. La fragata *Princesa de Asturias*, la *Blanca*, varios vapores, el navio *Reina Isabel II* en medio, y una linea de vapores compuesta de 13 que cerraba la marcha.

En Cádiz se ha surtido de gran cantidad de cartuchería, sobre todo de carabina, á las fuerzas de marina de operaciones.

Muy pronto llegarán á Tetuan mas de 2,000 mantas de campamento que acaban de remitirse con otros efectos para el ejército.

Parece confirmarse, dice uno de nuestros colegas, la noticia de que para premiar los méritos contraídos en la guerra con el moro por los generales Ros y Prim, se les propone para la grandeza de España de primera clase, pues ahora, se dice, no pueden obtener la alta dignidad de capitanes generales por faltarle el requisito reglamentario de haber mandado en jefe ejército en campaña.

Se ha desplegado tal actividad en la construccion de calzado de botines, zapatos y alpargatas para el ejército, que el repuesto basta para 8 ó 10 meses lo menos. Tambien se ha cuidado preferentemente de la construccion de ponchos y pantalones, de los cuales hay empacuetados considerable número para satisfacer todos los pedidos del ejército de Africa.

La *Gaceta de Kalouga* contiene los siguientes pormenores sobre la llegada allí de la familia del famoso Chamyl:

«La familia de Chamyl llegó á Kalouga el 3 de enero á las cinco de la tarde, en siete carruages. Un correo habia anunciado por la mañana la aproximacion de este convoy, noticia que encontró á Chamyl ocupado leyendo. Aunque espasase ya desde algun tiempo á unos huéspedes que le son tan caros, la noticia de su llegada le conmovió visiblemente; pero en el acto mismo dominó esta emociion y se puso á orar. Dos horas despues se dispuso para comer; pero apenas se habia sentado á la mesa, que su hijo segundo, Mahomet-Cheffi, que se habia adelantado con un cazador que iba delante de los carruages, entró en el aposento. A pesar de la emociion que se notaba en su rostro, su entrevista con su padre fue muy ceremoniosa, besó la mano del iman y se mantuvo de pie cerca de la pared en una posicion respetuosa, bajando los ojos y contestando con sumision á las breves preguntas de Chamyl. La misma recepcion hizo á los demás miembros de su familia. Chamyl no salió á su encuentro, sino que esperó en su gabinete, donde entraron primero los hombres, y cuando entró el último, el niño mas pequeño de la familia, Chamyl ordenó á todos que orasen para dar gracias á Dios por su feliz viaje.»

Una correspondencia fechada el 21 en Roma, dice:

«Una noticia domina hoy á todas las demás, y es la carta escrita por el rey Victor Manuel al Padre Santo. Adelantando un paso mas que el emperador de los franceses, dicho monarca procura demostrar al Papa que solo el Piamonte tendria la fuerza moral y material necesaria para conservar la tranquilidad en las provincias que fuera de Roma y su comarca amenazan sublevarse. Pide, pues, á Pio IX que entre en negociaciones para ceder las Marcas y la Ymbria, lo propio que las Legaciones.»

Es tan difícil de comprender como de describir la sorpresa causada por una proposicion tan osada: nunca se habia llegado á imaginar que hubiese de contestarse diplomáticamente á proposicion semejante. En el Consejo celebrado por seis cardenales que fueron al efecto llamados por el Papa, se acordó que se diese la respuesta mas energética á la carta de Victor Manuel. Se dará otra y mas templada respuesta á la nota de Mr. Thouvenel.»

A la salubridad de Tetuan se oponen mil obstáculos insuperables por el pronto, y que el general Rios, no obstante las buenas disposiciones que adopta, no ha podido todavía destruir: una de las principales causas de que

la poblacion carezca de la higiene que fuera de desear, es que el matadero se encuentra en el parage mas céntrico de Tetuan, y que las oportunas y saludables disposiciones de la autoridad se estrellan contra la holgazaneria de los judíos.

A Tetuan acuden ya diariamente gran número de moros campesinos procedentes del Rif, que van cargados de provisiones con objeto de espenderlas; entre sus precios y los que pñen los judíos; hay gran diferencia: los moros campesinos son mucho menos usureros.

Aun cuenta Muley-Abbas con 13,000 soldados malos ó buenos, segun dice una correspondencia fechada el 21 en Tetuan.

El día 21, en el acto de entregarse en Barcelona el armamento á algunos quintos de Lérida, se disparó un fusil, causando la muerte á uno y varias heridas mas ó menos graves á otros dos ó tres, que hubieron de ser conducidos al hospital militar.

Asegura una correspondencia de Tetuan publicada por *El Porvenir* de Sevilla que el emisario de Muley-Abbas dijo que el capitán de húsares Sr. Salvadorés que se echó de menos en la acción del 31 de enero y se creia hubiese sido arrastrado su cadáver por los enemigos, se halla prisionero en Fez.

Parece que por el glorioso combate de 31 enero y memorable batalla del 4 de febrero de este año, serán promovidos á tenientes generales los señores Turon, Orozco, Quesada y O'Donnell, recibiendo el general Galliano la gran cruz de Carlos III y ascendiendo á mariscal de campo el brigadier Cervino y algun otro.

El valiente conde de Reus dice en una carta particular, hablando del general en jefe: «El general en jefe es digno caudillo de este ejército de bravos, por su impavidez y pericia militar. El día anterior á la batalla al señalar á los generales de los cuerpos de ejército los puestos que debian ocupar en la misma, lo hizo con tal precision y claridad, marcando lo que cada uno debería hacer en los tres casos que el preveia podian acaecer, que nadie pudo equivocarse.»

Los judíos de Tetuan son tan holgazanes y tan poco afectos á la limpieza, que todavia, no obstante las disposiciones municipales del general Rios, ha sido imposible hacerles limpiar las calles de su barrio, aun empleando el castigo. Se dejan apalear antes que consentir en coger una pala ó una escoba.

En Alicante se esperan muy en breve, segun un diario de aquella ciudad, veinte hermanas de la Caridad que pasan á Africa á ejercer allí su consoladora mision. Irán acompañadas del director general de este instituto, y se embarcarán inmediatamente para su destino.

Va á venir á Madrid una comision nombrada por el ayuntamiento de Sevilla, para activar el cobre de un alcance de 83,000 duros que tiene dicho ayuntamiento á su favor, procedente de suministros hechos desde el año de 1837 al 49, y que el gobierno ha mandado abonar.

Cuenta una correspondencia de Algeciras, que en la entrevista del duque de Tetuan y Muley-Abbas, dijo el segundo: «Acepto todas vuestras condiciones, que me parecen muy naturales despues de vuestras victorias, dijo el príncipe moro, y las acepto, porque estoy ademas persuadido de que Dios no protege mi causa. Mi ejército está considerablemente mermando; desorganizado y desalentado, mientras que el vuestro se encuentra en un estado brillante. No tengo ejército. Con vuestros soldados ireis donde queráis. Una dolorosa experiencia me lo ha hecho conocer. Así lo he espuesto á mi hermano. El ministro marroquí se niega á ceder á Tetuan, como exigís, y esto es para mí un obstáculo tal, que me impide echar sobre mí la inmensa responsabilidad de prestarme á vuestros deseos. El kabit se niega porque es hombre que no se bota, ni sabe lo que es batallar con soldados tan bravos como los españoles. Yo que soy tan valiente como vosotros, me confieso impotente con los míos para pelear con ellos; pero si mi hermano y rey me lo manda, pelearé hasta morir. Concededme, general, dos dias y yo os prometo que se hará la paz.»

Me es imposible, contestó el general en jefe, otorgaros esa gracia. No tengo facultades para tanto; pero admitiré vuestros parlamentos siempre que los solicitéis. Estrechadme las manos muy cordialmente los dos caudillos y se separaron. El príncipe musulman se retiró pensativo y anublado el rostro por la tristeza.

El dueño de la casa en que vive el general Rios en Tetuan, llegó á dicha plaza el 17. Este moro, llamado Ersini, es, como hemos dicho en mas de una ocasion, uno de los comerciantes y propietarios mas ricos del Imperio. Vino con toda su familia y mujeres, y el general Rios le cedió una de las dos casas que ocupa con su Estado Mayor, pues ambas per-

tenecen á dicho propietario. Al visitar sus casas el comerciante Ersini, ha visto que los españoles le habian conservado todos los muebles de lujo y objetos de valor que habia en ellas, entre los cuales figuraba una cartera que contenia una gran cantidad de billetes de Banco. Al saber el noble comportamiento de los españoles, cada dia regresan á sus casas nuevas familias á las cuales tenia alejadas el temor.

La Universidad mas antigua de Rusia es la de Moscu, que cuenta quinientos años de existencia. El 12 de enero se efectuó el aniversario de su fundacion. La joven civilizacion rusa y la civilizacion rejuvenecida de Italia, pareció que se habian dado la señal para rendir sus homenajes, casi al mismo tiempo, á los dioses clásicos, pues Florencia acaba de establecer un nuevo santuario dedicado á las ciencias y las artes. Moscu, asiento de la Universidad mas importante de Rusia, Moscu, la ciudad de las tradiciones, demuestra en la ceremonia que ha tenido lugar, su respeto á lo pasado y sus altas aspiraciones para el porvenir.

Mr. Geoffrey Saint-Hilaire presidente de la Sociedad de Aclimatacion de Francia, hizo en la última sesion una interesante historia de aquella corporacion, de la que resulta que cuenta mas de dos mil asociados, á cuya cabeza figuran veinte soberanos.

En la villa de Caldas de Reyes, provincia de Pontevedra, ha tenido lugar en los primeros dias del mes, una lamentable desgracia. Es el hecho que don Manuel Vallejo, elector de telégrafos, se fué con un compañero á arreglar un alambre en el poste que está inmediato al cementerio de Santa María, y no bien habia empezado á trabajar, cayó al suelo rompiéndose la cabeza. Inmediatamente se le prodigaron toda clase de auxilios, pero inútilmente, pues habia muerto en el acto, á consecuencia del pase de un despacho remitido de Pontevedra.

La autopsia que se le hizo al dia siguiente, comprueba que murió del fluido eléctrico.

La agitacion religiosa de los departamentos del Imperio se va calmando gracias á las circulares de los ministros de Negocios extranjeros y de Instruccion pública.

El gobernador de Venecia ha sido destituido de su cargo por haber espuesto varias veces al Emperador y á sus ministros, que en las condiciones actuales era imposible gobernar la ciudad.

M. Le Verrier ha anunciado en la última sesion de la Academia de Ciencias de Paris, que el ministro de Instruccion pública habia acogido favorablemente la proposicion de una expedicion á España para observar el eclipse total de sol del 18 de julio; la que segun noticias está ya acordada y ordenada bajo la direccion de M. Faye, y se instalará en lo alto del Moncayo, tan célebre por su cielo siempre sereno. Segun estudios hechos, la sombra de la luna dejará casi á oscuras á Angel, Bilbao, Burgos, Gijón, Oropesa, Santander, Zaragoza, Tortosa y Valencia, y se notará perfectamente en toda España, el Mediterráneo y la Argelia.

Lejos de confirmarse los rumores de un próximo arreglo entre las cortes del Vaticano y las Tullerías, agregó una correspondencia de Paris, que el cardenal Antonelli ha dirigido una circular á todos los representantes de Roma en el extranjero, en contestacion á la de M. Thouvenel sobre la enciclica. En esa nota diplomática, el cardenal, en un lenguaje enérgico contra el Piamonte y un tanto tambien contra el gabinete de las Tullerías, aduce numerosas pruebas para demostrar que la revolucion estaba muy de antemano preparada, al estallar en la Romanía.

Tambien los teatros de provincia en Francia hacen lo mismo que los nuestros, es decir, confirman las producciones que ponen en escena. En uno de ellos se anunció hace muy pocos dias *El Capriolo* de Musset, con el apéndice, ó una noche se pasa muy pronto. Otro anunció *El Despecho amoroso*, de Moliere, con la añadidura, *quien tiene mujer tiene guerra*. Por lo visto esto es una enfermedad contagiosa.

Parece que el viaje del conde Walewski á Polonia, al que tanta importancia han pretendido dar algunos periódicos franceses, no es aun cosa decidida, y de todas maneras es completamente ageno á la cuestion romana, y sin carácter oficial.

Para probar uno de nuestros colegas que nuestra nacion no se encuentra tan gastada como algunos años atrás, y que el sentimiento patriótico sostenido por una buena administracion es quien la ha levantado, dice:

«Los partidos han perdido su fuerza porque no se reparten ya la opinion pública, y no se la reparten porque la opinion pública quiere pertenecerse á sí misma, como quiere pertenecerse á sí mismo cada uno de los individuos que la constituyen, desde que tu-

vieron bastante resolución para acudir el yugo de su respectiva secta. Si un partido cualquiera ó todos los partidos juntos se hubiesen empeñado en que España no llevase sus armas á Africa cuando una paz honrosa era ya de todo punto imposible, la opinión pública, mas poderosa que todos ellos, hubiera pedido guerra, y guerra hubiera habido.

Y si la situación actual, añade despues, no tuviese un fuerte apoyo en la opinión pública, ó si escitase en la generalidad del país y hasta entre los hombres de casi todos los partidos las antipatías y repugnancias de ciertas administraciones de funesta memoria, el patriotismo de los españoles no se hubiera exaltado contra los marroqueses sin antes haber hecho pedazos el látigo que les azotaba.

Parece que los batallones del ejército, á no tomar grande incremento la guerra, y contando desde luego con la fuerza destinada á guarnecer la línea conquistada en Africa, constarán este año de 800 á 1,000 hombres cada uno. No se piensa por ahora, dice uno de nuestros colegas, en crear ningún nuevo regimiento ni batallón de cazadores; pero no sería extraño que se formase alguno despues de reunidas las Cortes.

Con la quinta que acaba de ingresar en los cuerpos, se pondrán estos al pie de fuerza indicado, y diariamente acudirán nuevos reclutas voluntarios con arreglo á la nueva ley de enganches, contándose tambien con que de los soldados cumplidos optará una parte por el renganche. Las batallones de provinciales seguirán en el mismo pie que hasta aquí, regresando á sus casas así que concluya la guerra los que se han puesto sobre las armas.

Abastecido ya de todo el ejército, y completos sus medios de transporte entre los que hay muchos centenares de mulas y algunos de camellos, y grandes carnes, emprenderá su movimiento por la parte occidental de Sierra Bullones, con dirección á Tánger.

Es casi seguro, dice uno de nuestros colegas, que en el Fondak, donde se halla reunido en campo atrincherado el enemigo, habrá una batalla importante, y que vencidos allí los marroqueses como lo fueron en sus grandes campamentos á la falda de Sierra Bermeja, y á la sombra de la Alcazaba de la nueva plaza de España, puedan continuar los cuerpos de operaciones sin grandes contrariedades, hasta bajo los muros de Tánger, que hará muy débil y corta resistencia, una vez derrotados allí los moros, que ya no tendrán el ímpetu de nuestras aguerridas y victoriosas divisiones.

Reflexionando *El Clamor* acerca de la prosecucion de la campaña, dice que las operaciones hacia Fez no pueden emprenderse sin tomar antes á Tánger para quedar libre de enemigos en toda la punta Norte del Imperio desde el uno al otro mar. Fez (dice), se encuentra situado á unas cuarenta leguas de Tetuan, y para ir allá seria preciso internarse con la desventaja de dejar enemigos á la espalda que pudieran cortar las comunicaciones entre la base y la línea de operaciones. Es, pues (añade), una necesidad de las operaciones sucesivas la marcha sobre Tánger, y si en efecto los ingleses son los que nos han creado esta necesidad, preciso es en vez de vituperarlos dárles las gracias.

En la reunion celebrada por los redactores de la mayor parte de los periódicos médicos y farmacéuticos españoles, con objeto de acor-

dar la inversion de los fondos recaudados con destino á los inutilizados del ejército español en Africa, se acordó incorporar dichos fondos á la suscripcion popular abierta en Madrid con igual objeto.

Hasta hace muy pocos dias ha estado celebrando el pueblo de Beas de Segura, provincia de Jaen, fiestas por los brillantes triunfos de nuestras armas en Africa. Apenas la nueva que electrizó á España entera en el inolvidable dia 7 del pasado, llegó á aquel modesto rincón de nuestro territorio, cuando por encanto aparecieron colgados todos los balcones, y la poblacion lanzándose á las calles empezó á entregarse á las mas entusiasmadas demostraciones de alegría.

Intil es que digamos que su primer acto fue, como en todas partes, acudir á prosternarse ante los altares dando gracias al Dios de las victorias con un solemne Te Deum, presidiendo la ceremonia el alcalde D. Estéban Medina. Cumplido este deber religioso, los sencillos habitantes de Beas inauguraron una serie de regocijos que, como hemos dicho, ha durado muchos dias. Hubo bailes, iluminacion, toros de cuerda y otras diversiones, cerrando los festejos un banquete de mas de doscientos cubiertos en el que el secretario del ayuntamiento, Sr. Berrio, leyó una linda poesia en honor del ejército español.

Pero en medio del general regocijo, y desde los primeros momentos, la piedad de los vecinos de Beas se fijó en los pobres abriéndose una suscripcion con la cual los necesitados han tenido durante muchos dias pan, carne y toda clase de auxilios en abundancia. Este es un acto que habla seguramente en favor de los nobles sentimientos de los hijos del referido pueblo.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Las últimas noticias del cuartel general de Tetuan son de ayer á las doce de la mañana. El general en jefe se limita á decir que no ocurría novedad.

Sabemos tambien por comunicacion telegráfica, que la señora duquesa de Tetuan se halla completamente restablecida de la ligera indisposicion que sufrió en los primeros dias de su llegada á la ciudad de su título.

La misma variacion atmosférica que en Madrid se ha experimentado en el campamento del Serrallo. Ayer volvió á llover; pero sin alteracion en la salud de la tropa.

Aun no se sabe el dia en que podrán continuar las operaciones. Segun nuestros cálculos, no bajarán de seis mil acémilas las que el ejército necesite para ponerse en movimiento, y no creemos que se haya reunido este número.

La escuadra continúa en Algeciras, provista ya de combustible, y mejorado el tiempo, suponemos que continuará á sus visitas á los puertos marroqueses del Océano. No nos pesaría, que en prueba de su urbanidad, nuestras tropas penetrasen y se quedaran en cualquiera de ellos.

Tenemos ya la crónica de las sesiones de la cámara inglesa de los lores en que se hicieron las interpelaciones relativas á España.

El conde de Carnovan pidió la palabra para dirigir una pregunta al ministro de Negocios extranjeros.

Segun este lord, la cuestion entre España y Marruecos habia ofrecido un cambio muy considerable despues de la reciente victoria

de los españoles y de su ocupacion de Tetuan. Cuatro eran las bases para la paz ofrecidas por O'Donnell. 1.ª Indemnizacion para pago de los gastos de guerra. 2.ª Garantía al ejercicio de la religion cristiana en Marruecos. 3.ª Ciertas estipulaciones comerciales anteriores á un tratado, y la 4.ª Que el territorio conquistado formara parte del reino de España.

Inglaterra, dijo el lord, nada tiene que ver acerca de dos de las bases, pues poco le importa la indemnizacion, ó que se respete la religion nacional de España. Las dos bases últimas son mucho mas importantes. Los tratados actualmente existentes entre Marruecos é Inglaterra, eran favorables á todas las naciones de Europa.

Por otra parte España estaba en perfecta libertad para adquirir las relaciones comerciales que fuesen de su antojo, sino la convenian esos tratados. Desearia, pues, saber si el ministro tenia noticias de estas estipulaciones comerciales, y en tal caso si las queria poner sobre la mesa. Con relacion á la posesion de territorio, habria poca duda en cuanto á su importancia, pues en una correspondencia traída á la Cámara se mostraba que su importancia no podia exagerarse.

El ministro habia dicho que el gobierno inglés no intentaba poner obstáculos á España para proteger su honor nacional. (Sigue el orador haciendo la historia de las notas.) La contestacion de España fue, que era muy difícil, si no imposible, determinar la naturaleza de las garantías que la necesidad la obligaria á pedir.

Los lores veían que lo que constituía un estado de cosas peligroso, para una negociacion en general, era, que una cuestion observada bajo el punto de vista inglés, podia aparecer muy diferente bajo el punto de vista español. (Aplausos.) Han corrido rumores que el territorio ocupado por España se extendiera desde Ceuta al Sureste, hasta Tetuan y quizás hacia el Oeste, Tanger, y estas voces han excitado interés y hasta solicitud.

Lord Wodehouse, subsecretario de Negocios extranjeros, dijo que el aviso que habia recibido de su noble amigo, no le hizo esperar que entraria en la cuestion de relaciones entre España y Marruecos generalmente, ni en la cuestion de la correspondencia. Suplicaba que no le instaran á entrar en discusion, asegurando que estaria perfectamente dispuesto en cualquier otra ocasion en lo venidero.

Podria sin embargo añadir, que ademas de las bases publicadas en los periódicos, habia una adicional para admitir un obispo en Fez, y para que cediesen á España un puerto en el Atlántico. En seguida se pasó á otro asunto.

En la sesion del mismo dia en la cámara de los Comunes, Mr. Willd preguntó al ministro de Negocios extranjeros, si el gobierno tenia noticia del decreto de S. M. C. la reina de España, concediendo el título de duque de Tetuan al general O'Donnell, junto con el territorio de Marruecos donde se habia ganado la victoria de Tetuan.

Lord Jhon Russell, dijo que el gobierno habia recibido noticia del ministro inglés en Madrid, de que se iba á dar el título de duque de Tetuan á O'Donnell; pero que no sabia si ademas le darian alguna concesion de territorio. Lo que sí sabia era que se iba á pedir á Tetuan como parte de las bases de la paz.

Ha dicho algun periódico que el emperador Napoleon habia llamado al embajador de España en Paris para prevenirle que, cual-

quiera que fuese la actitud que el gabinete británico tomase en la cuestion de Marruecos, el suyo permanecería en la mas estricta neutralidad.

Aconsejamos á nuestros lectores que pongan en cuarentena esta noticia.

Leemos en un periódico acerca de la eleccion de diputados provinciales, á la que no sabemos por qué, se quiere dar importancia.

«Hase dicho que el gobierno dejaba completamente libre la eleccion; pero sea de esto lo que quiera, es lo cierto que sus amigos han trabajado en vano por el triunfo de candidaturas conocidamente unionistas.»

No se ha dicho que la eleccion quedara libre, ha quedado de hecho sin que el gobierno tomara la menor parte, y sus amigos han trabajado tanto, que ya se ha visto que en algun distrito no han ido diez votantes. ¿Podrá decirse que no hubiera mas amigos? Pero lo gracioso es que se añade que se ha trabajado por el triunfo de candidaturas conocidamente unionistas. ¿Cuáles han sido estas? ¿La del duque de San Carlos acaso? Saquen las deducciones que quieran las oposiciones; la verdad es que nadie ha dado importancia á las elecciones de diputados provinciales, y que habria bastado querer tomarse el trabajo de pelear para vencer.

La razon como la justicia no se conquistaban, ni se alcanzan por asalto. Nuestro apreciable colega *El Horizonte*, prescinde de las categorías contestaciones dadas por nosotros en el asunto del alcalde de Torrelaguna y saca las consecuencias que le place, despachándose á su gusto. Tal sistema de comodidad, demuestra solo una cosa: el deseo que tiene este periódico de salirse con la suya á todo trance, como familiarmente se dice.

No queremos oponernos á este capricho del *Horizonte*, y somos tan corteses con este diario, que aplaudimos su pretension, que al fin revela amor á la justicia.

El general Almonte, ministro plenipotenciario de Méjico en España, ha tenido hoy una larga conferencia con el señor ministro de Estado. En ella se han dado recíprocas seguridades de los sentimientos de benevolencia de ambos gobiernos, y del deseo de que se estrechen sólidamente los lazos entre ambos pueblos, unidos por tantos gloriosos recuerdos.

Por despacho de esta tarde sabemos que seguian desembarcándose camellos y acémilas en la rada de Tetuan.

Ha salido el *Velasco* del Ferrol para Pasajes.

En Santander y en el Ferrol están hechos los preparativos necesarios para recibir al señor infante duque de Montpensier.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 44-25 al contado y á 43 á fin del corriente: la diferida tambien se publicó al contado á 34-35 y á fin del corriente á 34-43.

A última hora quedó el consolidado á 44-20 y la diferida á 34-25.

INVITACION A LOS CATALANES RESIDENTES EN MADRID Y EN OTROS PUNTOS FUERA DE CATALUÑA

Los catalanes residentes en Madrid, llenos de entusiasmo y admiracion por el heroico comportamiento con que han eternizado su esclarecido nombre los voluntarios de Cataluña en la memorable batalla del dia 4 de febrero de 1860, junto á los muros de Tetuan conducidos bajo las órdenes del Excmo. se-

ñor general en jefe por el bizarro general conde de Reus, se han reunido solemnemente para acordar una suscripcion con el patriótico objeto de perpetuar de una manera digna esa brillante jornada que ha evocado de un modo mágico todos los grandes recuerdos de las barras catalanas; que ha puesto en armonía y consonancia con esos recuerdos, el valor y abnegacion de los actuales hijos del Principado, y que es una sólida garantía mas de que siempre que se trate de causas grandes, generosas y nacionales, jamás dejarán de ser lo que siempre han sido los bravos naturales, del Ter, del Llobregat, del Francolí, y del Segre, de cuyas márgenes salieron aquellos tan desarrollados como agueridos Almogavares, terror de la morisma en la Península y admiracion de propios y extraños en la Sicilia y en la Grecia.

Un monumento tan grandioso como lo permitan los fondos que se recauden, se encargará de transmitir á la posteridad esa imperdurable jornada; los nombres de los valientes catalanes que junto con el esforzado, sufrido é invencible ejército español, asaltaron el artillado campamento del fanático marroquí; el de los bravos de esa hueste voluntaria que regaron con su noble sangre las trincheras de ese campamento; y de las víctimas generosas que en numeroso hecatombe fueron inmoladas en el altar de la patria por el cañon, espingarda ó guntá mora, y el del incomparable caudillo que ha sabido reunir en su persona un arrojo fabuloso á la inteligencia militar y á la hidalguía caballeresca.

La capital de los antiguos condes de Barcelona debe erigir en uno de los sitios de su seno ó cercanías, ese patriótico monumento que ha de ser á la vez sublime ejemplo de virtudes cívicas á los entusiastas y valientes naturales del país; episodio brillante de nuestras glorias nacionales, y página elocuente de nuestra historia guerra.

¿Quién de vosotros á este arranque de sentimiento patriótico no sentirá arder en su alma la pura llama del entusiasmo! ¿Quién dejará de contribuir en lo que pueda á la realizacion de tan noble pensamiento ninguno; no seria catalan; habria degenerado de aquella raza altiva, independiente y generosa que cuando se trata de la patria, no tiene mas que corazon.

¿Que á nadie arredre la escasez de su fortuna! No son raudales de oro lo que se se pide: no se os pide mas que la idea, que el sentimiento, y la idea y el sentimiento así se representan con centenares de doblones como con humildes maravedises.—Madrid 28 de febrero de 1860.—El presidente, Domingo María Vila; el vice presidente, Pedro Mata, José Coll y Venti, Felix Borrell, Antonio Vidal, Manuel Caviglioli, José María Maranges, A. el marqués de Monistrol, Antonio Xarrié, Ramon Suñer y Badía, Federico Borrell, Eusebio Valdeperas, Jaime Escobé, Jaime Geronimo, Jaime Cereola, Teodoro Yanez, José Pujol Fernandez, Manuel Moreno, Sebastian Vinader, José Ametller y Viñas, secretario; Enrique J. Perera, secretario.

Queda abierta la suscripcion en casa de los señores D. Jaime Girona, banquero (Plaza del Angel); Borrell, hermanos (Puerta del Sol); D. Antonio Xarrié (Carrera de San Gerónimo, núm. 31); D. Manuel Caviglioli, (Carrera de San Gerónimo, café de La Perla, núm. 13); D. Sebastian Vinader (peluquería, Carrera de San Gerónimo, núm. 20); Gaspar y Roig (librería, Príncipe, núm. 4), y sus corresponsales en España y en el extranjero.

fuerza de sus pulmones el subteniente, cuéntanos tu vida de caballero particular.

—¡Atención!

—¡Silencio!

—Inicio de la historia del adversario mas decidido de D. Felix en utroque, esclamaba el jurista.

—El de los venerables pesos duros españoles, añadía otro.

—No seas difuso ni hagas digresiones.

—Se breve y habla pronto.

Comienzo ya, dijo el joven alto y de patillas rubias que respondía en el banquete por el nombre de Leoncio. Nací, señores, en mi patria....

—¡Hombre! ¿qué me cuenta Vd.? interrumpió uno de sus camaradas.

Leoncio sin dignarse replicar, prosiguió: Ningun prodigio de los que acompañan el natalicio de los hombres célebres, particularizó el mio. Nací como un cualquiera; crecí como un muchacho vulgar, y llegué á los diez y ocho años con tal dosis de estupidéz, que abrí dos cuartas de boca, cuando mi buena madre tuvo un dia la humorada de decir á unas amigas:

—Mi Leoncio es todo lo que se llama un buen mozo.

—Tiene á quien salir, respondieron las señoras polílicamente.

A partir desde este dia, ya me reconocí otro hombre. Averigné el destino de los buenos mozos; mi hermana me peinaba; yo cuidaba de cepillar mis botas, y poco á poco,

de lance en lance, de amorfo en amorfo, llegué á ser el mas formidable D. Juan Tenorio de la comarca.

—¡E! D. Juan Tenorio de monterilla! ¡el tio Juan Tenorio! exclamó un comensal entre risotadas generales.

—No lo creáis, replicó Leoncio con viveza. No fui la parodia ni la caricatura de don Juan: fui su plagio, y en prueba de ello mirad esto.

Leoncio se llevó la mano á la cara é indicó con un dedo una blanca cicatriz bastante peregrina que se dejaba ver en la quijada derecha.

—¿Y quién te ha condecorado con esa medalla de plata? interrogó el subteniente.

—El capitán de un inexpugnable castillo en un asalto desgraciado.

—¿Un marido! ¡jál jál!

—Sí; un feroz, un salvaje marido, á quien por poco de cristiano le convertí en moro, plantándole la media luna.

—¡Oh! cuenta, cuenta.

—Nada: burlé la vigilancia de los criados cuando el Argos estaba ausente; me colé en el cuarto de la señora, y léteme aquí que tras mi espalda, siento los pasos del consabido. Una ventana baja favoreció mi fuga, pero al saltar sus tapias, una piedra bala me dió un beso en la quijada y pasó de largo.

—Oí el disparo y luego el ruido de uno que saltaba tambien por la ventana. No habia duda, el bairre del esposo queria beber mi sangre, pero tuvo que contentarse con la poca que

inmunda bacanal. Los brindis resonaban en sus oídos como chillidos infernales: las copas al chocar entre sí le parecían carcajadas satánicas; y las botellas, los platos, los gritos se confundían, se mezclaban, se revolaban, formando un estrépito horróroso y estridente.

Estaban sintió sus fuerzas aniquiladas: su cabeza se abrasaba en aquella atmósfera de embriaguez y todos los sentimientos de hombre honrado y de noble, se revelan con energía ante la idea de que estaba alternando y que tenia cerca de sí á un ser repugnante y depravado.

Quiso salir de allí y temió que sus amigos tradujesen la marcha por desavío ó por otra suposicion mas injuriosa. Era ya tarde y al fin tuvo el valor de decidirse.

—¡Te marchas tan pronto? le preguntaron.

—Sí; no resisto el fuerte dolor de cabza que me ha dado, replicó alejándose del salon.

Salió á la calle y notó que era muy de dia. Comenzaba á caer un espantoso chubasco de verano y las calles se cubrian de lango. Sin abrigo, sin paraguas, andando pasadamente y mojado hasta la camisa, cualquiera le hubiera tomado por un pobre maniatado que desafiaba la inclemencia del tiempo.

Despues de haber andado varias calles, y cuando iba á atravesar de acá á acá para entrar en su casa, un carruaje á todo escape pasó rozándole con él y se picándole de lado.

A pesar de su velocidad conoció á las señoras que iban dentro: eran la vieja y la jóven de la

—¡Soberbio! ¡síguelo sin vacilar!

—¡Brindo en fin, por todos los pollos de la escala animal, exceptuando el cabrito.

—¿Por qué interrogaron los demás camaradas.

—Por motivos que no es del caso explicar.

—Haz la apología del plato que mas te guste, gritó el oficial llenando al mismo tiempo la copa de Leoncio.

—¿De la liebre? preguntó este riéndose.

—No, no porque nos meterás gato por liebre.

—¿De pescador?

—Sí, pues en verdad que eres pescador de caña.

—Seré breve....

—¡Ejem! ¡ejem!

—Mozo, un vaso de agna templada.

—Entonces va á ponerse como un templario.

—¿Callais ó queréis ahogar mi voz? esclamó Leoncio, dominando con su voz de trueno la ronca y desacaró algazara de sus compañeros.

—Oígame, dijo el jurista, porque Leoncio se ahoga en poca agua.

—Se escurre y despues de ser pescador, tendremos que pescarle.

—Los principios de que voy á apoderarme....

—¡Goloso! contentate con probar, interrumpió el subteniente.

—Son los siguientes: Los peces nacen para escouderse en el fondo de los mares, y

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Lucio, obispo y mártir.
Canto divino para mañana.—Se celebrará en la iglesia de Jesús Nazareno, donde continúa el jubileo de Cuarenta Horas, habiendo misa mayor a las diez y por la tarde ejercicios en que predicará D. Bernabé Meneses.
Misa mayor: se cantará en la real Capilla, donde predicará D. Vicente Valls y Vilanova y en San Sebastián donde lo verificará D. José Bernad.

Anuales y devotos misereres: continuarán en los templos siguientes: predicando por la tarde en las Calatravas, D. Miguel Fernandez; en las Niñas de Leganés, D. Pio Hernandez Fraile y en la Concepcion Gerónima, D. Pedro Palemeque y por la noche en San Millan, D. Castor Compañia; en Santo Tomás el mismo señor; en San Justo el párroco; en San Pedro el párroco; en Santa Catalina de los Donados, D. José Padilla; en San Plácido, D. Francisco Moreno y en Santiago sin sermón al Cristo de la Salud.

Misiones: prosiguen en San Martin, San Luis y Escuela pia de San Fernando.—Ejercicios espirituales: se practicarán por la noche, siendo oradores: en el Caballero de Gracia, D. Juan Barbero; en Cañizares, D. Buenaventura Pascual; en el Espíritu Santo, don Juan Garcia; en los Italianos, D. Nemesio Lasagabaster; en San Ignacio, D. Ciriac Cruz; en la capilla del Cristo de la Salud, don Emilio Moreno, y en la Bóveda de San Ginés D. Joaquin Corral.

Nora: La misa y oficio divino son de San Rosendo con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de la feria.

Tómate tomate.—El doctor Bennett, relata del modo siguiente las propiedades del tomate, segun la experiencia que ha hecho en sí mismo y en sus enfermos: 1.º El tomate es un desobstruente activo, que conviene sobre todo en las enfermedades del hígado y otras afecciones análogas, contra las cuales se aconseja el uso del calomelano, siendo a la vez mas eficaz y mas inocuo. 2.º Puede extraerse por el análisis químico, el principio que le da esta propiedad notable y administrarle en pequeñas dosis, es decir, como un medicamento propiamente dicho: 3.º su uso como alimento, basta para curar radicalmente muchas diarreas, aun las mas pertinaces: 4.º es tambien el mejor remedio que puede usarse contra la dyspepsia y la indigestion: 5.º es uno de los alimentos mas salubres cuando se usa habitualmente con régimen, sea cualquiera el modo con que se prepare.

Motas.—El gorro de la moda que para pintar las veledades de esta señora se pinta solo, dice hablando de este grave asunto: Como las mañanas están frescas, requieren abrigos, y el adoptado mas generalmente para ir á tiendas es el Paletot de paño con mangas de codo, pelerina redonda ó de punta, y el delantero cruzado y abotonado. Para mas tarde, y mas vestidas, se requieren ya de un poco mas lujo, como Pelisses de seda, entreteladas, con pelerinas de guipur, ó abrigos de terciopelo lisos, ó guarnecidos de astrakan, y para visitas, grandes manteletas de terciopelo adornadas de anchos volantes de blonda. Para carruaje son de mejor tono Manteletas-Echarpes, bordadas al pasado, y guarnecidas de volantes: en las señoritas es mas sencillo y elegante sustituir el bordado con un feston. Como traje de abrigo vamos á reseñar á nuestras lectoras uno muy distinguido. Vestido de terciopelo azul de Prusia, de falda lisa.

Sobretudo armenio de terciopelo azul turquí, bordado de sedas y guarnecido de bellotas y muletillas de pasamanería. El cuerpo de este abrigo es ajustado, y su falda, que solo deja ver de la del vestido como una tercieta, tiene bastante amplitud, para lo cual va cortada al biés, teniendo á cada lado un bolsillo perpendicular un poco bajo: tambien lleva á cada lado dos aberturas en su bajo, y otra atrás, esta simulada: los delanteros van sujetos con muletillas de pasamanería. La manga es ancha y de codo, con una vuelta muy grande. Este abrigo lleva una pelerina corta y abierta por delante, y tanto esta como las vueltas de la manga, los bolsillos, y las aberturas de la falda, van guarnecidas de un bordado de seda, con sus orillas, que hace el efecto de una cinta rica. Completa este traje un sombrero de terciopelo azul, con

ciatas azules y una puñtilla al borde del ala. Como en la Cañesma no deja de haber recepciones en las que se baila, recomendamos un vestido de tul blanco, con adornos de crespon, blonda blanca y terciopelitos color de grosella. El viso es de tafetan de este mismo color. El cuerpo de este vestido es de punta aguda, y va adornado de una drapería de crespon blanco puesta á pliegues regulares por delante, y que se recoge en la hombrera muy pequeños. Un volante de tul, con una puñtilla por cabeza, y al canto una guarnicion estrecha de blonda, va puesto fruncido debajo de la drapería, en forma de berta, cubierto el frunce con un terciopelito grosella. Al pie de la berta, en el pecho, hay un lazo de tul, guarnecido de tres terciopelitos y una puñtilla al borde. Dos blondas estrechitas guarnecen el escote. La manga se compone de dos volantes pequeños de tul, que guarnecidos de una blonda y de tres terciopelitos estrechos, caen sobre dos bullones de tul. La falda va guarnecida de nueve bullones de tul que vienen á caer uno sobre otro, y cada uno de ellos va cubierto de un volante de tul, con una puñtilla al canto, y guarnecido de tres terciopelitos grosella. El primer volante de arriba lleva una cabeza de blonda blanca, cubierto el fruncido con un terciopelito, y otros tres de estos se colocan en la falda, encima de este primer volante. El adorno de cabeza, correspondiente á este traje, se compone de flores encarnadas y sargas de coral. El collar es de estas mismas cuentas.

Libros de las tres B. B. B.—A aquellos de nuestros lectores que quieran adornar su librería con tres obras tan recomendables por su baratura como por su mérito literario y su belleza artística, deben suscribirse á Los Mohicamos de París, al Trovador y á la Historia de la guerra de Africa que han empezado á publicar los editores Sres. Manini hermanos, «a ventajosamente conocidos por su acierto en la eleccion de obras y por el gusto con que ilustran cuantas publican, como lo prueban las ediciones de Los Forbantes, Las Catacumbas de París y otras.

El reloj de Pedro Mur.—Dícenos D. Eugenio Couillans, el relojero establecido en la calle de Carretas, núm. 27, que ofreció un reloj á uno de nuestros valientes soldados, que obra en su poder un recibo con la fecha, memorable en Madrid, del 7 del pasado, por el cual consta que entregó la preciosa saboneta destinada á Pedro Mur, que conquistó la primera bandera marroquí. Por consiguiente suponemos que á estas fechas aquel intrépido húsar debe ya saber en qué hora vive.

Un bajá de tres colas vascoagado.—Es curiosísima la siguiente historia que cuenta el Irac-bat. Bazarrica, natural de Vergara de simple nacional emigrado del Castillo de San Antonio en la Coruña, llegó á ser nada menos que bajá de tres colas en Egipto, de la original manera siguiente: Bazarrica huyó á Marsella, y allí, aprovechando su buena instruccion, dedicóse á dar lecciones de piano, con las que logró adquirir una regular fama. Pero aburrido sin duda de esta vida pasiva, ó presintiendo el destino que sobre su frente fulguraba, tomó un día el partido de abandonar á Marsella y hacer rumbo nada menos que á Egipto, habiendo llegado allí y consiguiendo hacerse maestro de piano de una de las tres hijas del célebre Mehemet. Allí, no solo hizo de su discípula una discípula completa, sino que á poco ya habia logrado hacerla maestra en el amor, cosa que sin los hechos que le atestiguan, podia muy bien haber pasado por fabulosa.

Lo cierto es que la niña alcanzó para su amante la efectividad de coronel, en cuya clase hizo proezas en la campaña de Egipto. De regreso ya, y alcanzada la mano de su adorada, nuestro héroe fue elevado á la dignidad de bajá de tres colas, que en nuestro ejército equivale á la categoria de capitán general. En tanto, ni sus padres, ni sus deudos, ni sus amigos hubieran tenido jamás noticia de él, á no haber acontecido un he-

cho, casi providencial. Un día, Bazarrica tuvo noticia de hallarse presos unos misineros, y puestos por lo tanto á su disposicion. Llevados á su presencia, uno de los misineros volviéndose á los demás, les dijo en guipuzcoano: ¡Qué cara de renegado tienen! Ciertamente, les contestó Bazarrica en el mismo lenguaje, y sin esos hábitos en España, no me hubiera visto obligado á ponerme este en Egipto. Las frailes se quedaron aterrados; pero Bazarrica, convidándolos á comer, les facilitó la vuelta á España, con lo cual se supo el paradero del héroe guipuzcoano.

ANUNCIOS.

VISITA DE SAN JOSÉ Á DOS REALES.—Son muchísimas las indulgencias concedidas por casi todos los obispos españoles á los que hicieren la visita al glorioso patriarca.

El cielo abierto á la devocion cristiana, á 4 reales.

El diario del buen cristiano y tesoro del purgatorio, á 5 rs.

Método para hacer una buena confesion, Método para asistir con devocion al Santo Sacrificio de la misa, y Rosario de la Sagrada Pasion de Nuestro Señor Jesucristo, en sufragio de las almas del purgatorio, á real cada uno.

Se venden en la librería de D. Eusebio Aguado, y en la de D. Miguel Olamendi, en Madrid.—(0 v. m. 1 v. t.)

GRAN COLECCION DE

LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños; los hay con estoque para niños.—(13 v. m. 14 v. t. 1.)

CANTO-LLANO UNIVERSAL.

Facilidad, perfeccion y uniformidad ha sido el objeto del presente canto-llano. Si á esto se añade su módico precio, no dudamos que las iglesias todas, procurarán la adquisicion de esta interesante obra, que ha merecido los elogios de los maestros mas notables, tanto nacionales como extranjeros.

Se ha anticipado la publicacion de la Semana Santa, como una muestra exacta de lo que será el todo de la obra. En ella se han puesto tambien los salmos, lamentaciones, lecciones y oraciones de los tres dias de mañinas del jueves, viernes y sábado santo, porque así, tanto los cantores como los señores canónigos, beneficiados y demás eclesiásticos, no tengan necesidad de mas libros en los tres dias de mañinas. Se halla de venta en Madrid á 40 rs., en la librería de D. Miguel Olamendi, calle de la Paz, núm. 6, y en la de D. Eusebio Aguado, calle de Ponteños, núm. 8. A provincias se mandará por el correo y costará 44 rs.

Nora. El día 15 del presente se dará principio al envío de los pedidos á provincias, y mientras tanto estos se harán con anticipacion, remitiendo el importe en libranzas sobre Correos á dichas librerías. Los suscritores que hayan satisfecho mayor cantidad de este importe, queda en abono del tomo siguiente, y los que no, completarán dicha cantidad. Estos recibirán el Método gratis como se tiene prometido.—(0 m. 1 t.)

UNA SEÑORA QUE VIVE EN UNA hermosa casa situada en las inmediaciones de la Puerta del Sol y que, por las circunstancias del día se ve precisada á ceder una magnífica habitacion principal á un caballero de carácter y que quiera vivir en casa que no sea de huéspedes, la que se cederá con asistencia ó sin ella. Darán razon, calle de Postas, núms. 15, 17 y 19, cuarto segundo.—(0 v. m. 1 v. t.)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁBIZ.

VAPORES CORREOS

DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Servicio de gran elegancia en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acóndase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

GRAN ESPOSICION DE 1860.

AL LIBRO DE ORO,

PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12.

A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su esquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos.

Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, taflete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival.

Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de lujo. (D. 00 feb.—1, 5, 9, 14, 18, 21, 25 y 29 marz.—1 y 3 abr.)

EMPRESA DE VAPORES

DEL SENO MEXICANO.

Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades.

Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

A retorno zarpan de Tampico los dias 18, de Veracruz los dias 30, y de Sisal los dias 3 de cada mes, llegando á la Habana los dias 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.

De la Habana á Sisal. 34 pesos fuertes á popa, 21 á proa.
á Veracruz. 51 " " " 25 1/2 "
á Tampico. 60 " " " 30 " "

CONSIGNATARIOS.

Sisal. D. Bernabé de Mendioles.
Veracruz. D. José Gomez y Gomez.
Tampico. D. Diego de Lastra.

Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se roza.

Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio número 116.—(11 v. t. 1.)

SERVICIOS MARITIMOS

DE LAS

MENSAGERIAS IMPERIALES

VAPORES POSTAS FRANCESES.

Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés.

Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía: viaje en treinta y seis horas á Paris, en cincuenta y ocho horas.

Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y herma. (Lun. y Juev. t.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS.

SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

POR D. MANUEL TORRIJOS.

Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos.

Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas.

Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheru, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean.

Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

SE DESEAN COMPRAR TIERRAS EN la ribera del Tajuña, por valor de 6 á 7,000 duros, prefiriéndose sean de regadío y en el término de Orusco. Las personas que deseen venderlas pueden dejar las señas de su habitacion al zapatero del portal núm. 3 de la calle del Duque de Nájera.—(0 m. 1 t.)

SE VENDE UNA ANACALERIA QUE puede servir para un establecimiento de lujo. En la Carrera de San Gerónimo, núm. 13, principal, darán razon.—(1 m. 2 t.)

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

los pescados mueren para esconderse en el fondo de los estómagos. Estos principios....
—¡Metafísico estás!
—¡Y cuánto comel!
—¡Viva el monarca del festín! prorumpieron en coro diez ó doce voces desentonadas y frenéticas.
—¡Qué hable del amor platónico! pidió el licenciado en leyes.
—El amor platónico, prosiguió el infame payaso, es la nada entre dos platos, y ahí verán Vds. de dónde le vino el llamarse platónico.
—Le nombre académico de la lengua esclamó con acento campanudo el abogado empujando hácia Leoncio uno de los platos de la mesa.
—Es lengua rebozada, dijo este inclinándose y clavando con su cuchillo una tajada del plato que se le ofrecía.
—Sí, pero tienes que pronunciar tu discurso de entrada.
—Señores, comenzó Leoncio, metiéndose una mano por entre los botones de la levita y dando á su voz una inflexion de visible gravedad; acepto conmovido el honor que se me dispensa... y...
—¡Já! ¡já! ¡fiasco! ¡fiasco!
—¡Una silbal!
—¡Abajo!
—¡Ramplon! y entre descompasadas interjecciones Leoncio se hundió en su asiento, tapándose la cara como avergonzado.

miss Suky me hace mal tercio para un proyecto que he concebido, y estoy resuelto á arrojarla de junto á mi familia, apenas me presente en casa.
—¡Tienes otro trapicheo? ¡eh! preguntó maliciosamente el militar.
—¡Phe! una jamona de espaldas doradas: positivo filon que me prometo explotar en gran escala.
—¡Bebamos á la salud de las jamonas!
—¡Bebamos!
—¡Y fuera historias!
—Me cargan los cuentos.
—¡Y á mí!
—¡Brindo por la prosperidad de los gosos.
Con tales exclamaciones coronaron aquellos calaveras la relacion de las trucheras de Leoncio.
Uno de ellos tan solo parecia pensativo y disgustado: Estéban, que habia escuchado sin pestañear la historia de Leoncio. En él habia reconocido al infame hermano de Rosa, al miserable amante de la desgracia de Celestino, al vagamundo que habia subido sin remordimiento los peldaños todos de la escala de la degradacion.
—¡Y aquel desalmado meditaba un nuevo crimen! A Estéban no le cupo duda alguna; la jamona que pensaba explotar Leoncio era Doña Sotera.
Preocupado con estos pensamientos, llegó á aburrirse del festín. Todos los accidentes del banquete tomaron á sus ojos el tinte de una

manchó el suelo, manando de mi herida, pues yo, con una mano en la cara y una ligereza de gamo, salvé el peligro de la persecucion. Sin embargo, ¡qué demonio! tuve miedo á la furia de aquel tigre, y adopté el prudente partido de tomar las de Villadiego.
Necesitaba un campo estenso en que buscar mis aventuras, y me embarqué para América. Allí divisé un ilimitado horizonte de conquistas. Hice carrera por el amor y nadé en la opulencia. Pero como son tan efímeros los instantes de dicha, tuve un día la desgracia de enamorarme, no os riais, de enamorarme en Cuba de una inglesa lindísima. Por ella perdí los millones de una criolla que me idolatraba. En esta página de mi vida hay algunos renglones que pasaré por alto.
—¡Nadal publicidad completa: aquí no hay taquígrafos, dijo el abogado.
—¡Qué os interesa conocer ciertos misterios! respondió Leoncio. Figuraos que por sólidos motivos dejé en Cuba á la inglesa y tomé el vapor para la Peninsula. La sagaz hija de la Gran Bretaña me tomó la delantera con tan buena suerte, que con inmensa admiracion supe se hallaba al lado de mi familia. Precavido del chasco, vivo en Madrid sin que en casa hayan tenido noticia de mi venida.
—¡Y qué piensas hacer? interrogaron sus camaradas.
—Por ahora, replicó Leoncio con indiferencia, estoy madurando mi plan. La página

—¡Amores! ¡hablemos de amores! gritó el subteniente.
—¡Licurgo tiene la palabra! añadió otro señalando al abogado.
—¡Concedida!
—¡Una aventura de estudiante!
—¡Vamos!
—¡A prisal!
—Cuando yo era un Juan Lanar, comenzó el jurista, tuve la fragilidad de enamorarme de una muchacha muy traviesa y muy lista.
—¡Qué estudias? me preguntó el primer día.
—Estudio Derecho, repliqué.
—Pues qué jeres tuerto?
—No, mujer.
Yo me recelaba de confesarle que estudiaba leyes, porque de seguro me adoraba. Al día siguiente volvió á interrogarme.
—¡Qué estudias?
—El Digesto y otras materias.
Al tercer día me confió en secreto que estaba indigestada, é insistió en su eterna pesadilla.
—Pero vamos, ¡qué estudias?
—Economía política.
—Pues, señor mío, economizando políticas, le despacho á Vd. con cajas destempladas, por embustero.
No hubo redencion; cargué con las calabazas ¡Aquella pérdida malgastó la mas brillante coyuntura de hacerse doctora in utroque!
—¡Leoncio, Leoncio! gritaba con toda la